

Caída de las Exportaciones Peruanas

*Las Exportaciones siguieron cayendo
y el BCR corrigió rápidamente la
evolución de nuestros envíos.*



En el primer semestre de 2013, las exportaciones cayeron 13 %, un total de US\$ 16,395 millones con respecto al periodo similar de 2012. Sin embargo el Centro de Comercio Exterior (CCEX) de la Cámara de Comercio de Lima (CCL) informó que se observó un incremento de 5 % en el volumen exportado. Cabe señalar que al cierre del mes de mayo, las exportaciones cayeron 10 %, un total de US\$ 3,827 millones con respecto al mismo mes de 2012.

Según información del CCEX, las exportaciones tradicionales ascendieron a US\$ 12,202 millones (74 % del total exportado), con una reducción de valor de US\$ 2,198 millones y con una variación negativa 15 % con respecto al mismo periodo de 2012.

Los principales sectores tradicionales afectados fueron: minería, pesca tradicional, y agricultura. Es preciso señalar que el sector minería representa el 56 % del total exportado por el Perú. Entre enero y mayo de 2013 las exportaciones cayeron 15 % en valor, siendo los productos más afectados el estaño (-99 %), plomo (-38 %), cobre (-26 %), oro (-18 %), y hierro (-9 %). Esta caída se debe básicamente a la caída de los precios internacionales de los metales, si bien el volumen de las exportaciones aumentó en 4.2 %, lo que significa que lo que bajó no fue la demanda, sino el precio.

En el sector agrícola, el principal producto afectado es el café, que registra una caída de 57 % con respecto al mismo periodo del año anterior; ello teniendo en consideración que el precio del café se define en bolsa por ser un *commoditi*. Por su parte, las exportaciones de pesca tradicional se redujeron en harina de pescado, en un -54 %, y aceite de pescado, en un -42 %.

Sin embargo, el sector no tradicional no es ajeno a la coyuntura internacional. De esta manera, las exportaciones no tradicionales ascendieron a US\$ 4,193 millones, 26 % del total exportado por el Perú con respecto al periodo anterior. Es preciso resaltar que en volumen exportado las exportaciones de productos no tradicionales crecieron 7.5 % con referencia al año anterior.

Por Sectores

EL CCEX indicó que el sector agropecuario representa el 7.2 % del total exportado y que creció en 9 % en relación al 2012. Este crecimiento se basa en las exportaciones de quinua, con 45 %; espárragos

frescos, con 32.9 %; mangos, con 31.5 %; paltas frescas, con 30.1 %; y plátanos frescos, con 24 %. Los principales mercados de exportación son: EE.UU., con 26 %; Países Bajos (Holanda), con 15 %; España, con 7.2 %; Ecuador, con 6 %; Reino Unido, con 4.5 %; y Chile, con 3.4 % del total.

Por su parte, el sector textil, que tiene una participación del 4.3 % del total exportado, bajó un 16.5 % por la caída de las exportaciones de los siguientes productos: T-shirt de algodón, con 45 %; camisas de punto de algodón, con 29 %; blusas de punto de algodón, con 13 %; pantalones de punto de algodón, con 2.1%; y vestidos de punto de algodón, con 4.4 %. Sus principales países de destino fueron: EE.UU (36.3 %), Venezuela (19.2 %), Ecuador (5.9 %), Chile (4.9 %), Brasil (4.7 %), y Colombia (4.0 %).

Asimismo, el sector químico tiene una participación del 3.7 % del total exportado, y ha disminuido en 13.6 % por la caída de las exportaciones de los siguientes productos: ácido sulfúrico, con 37.4 %; botellas de plástico, con 2.4 %; óxido de zinc, con 14.1 %; y carmín de cochinilla, con 48.7 %. Es importante mencionar que sus principales países de destino son: Chile (16.3 %), Ecuador (14.2 %), Colombia (14.1 %), Bolivia (12.2 %), Países Bajos (4.6 %) y Venezuela (4.4 %).

El sector pesquero participa del 2.5 % del total exportado y decreció en 11 %, teniendo como productos exportados con mayor crecimiento los siguientes: pota congelada, con 15.1 % y concha de abanico, con 38.2 %. Los productos que mostraron una reducción en sus envíos fueron: pota en conserva, con 8 %; filetes de pescado, con 37.8 %; y jurel congelado, con 35.7 %. Los principales países de destino son Estados Unidos (23.3 %), China



(14.5 %), España (9.9 %), Tailandia (6.7 %), y Francia (4.5 %) del total exportado del sector.

BCR Ajusta Proyección

Recientemente el Banco Central de Reserva (BCR) revisó a la baja su proyección de las exportaciones peruanas para el 2013. Según el reporte de inflación de junio, los envíos bajarán 3.5 %, mientras que en marzo se esperaba un incremento de 1.6 %. El ente emisor hizo su principal ajuste en la exportación de cobre, pues este año el volumen subirá 1.2 %, y hace tres meses se estimaba un incremento de 9.1 %.

Julio Velarde, presidente del BCR, explicó que en el 2013 las exportaciones tradicionales caerán en 4.8 % (en marzo esperaba un crecimiento de 2.7 %), y las no tradicionales avanzarán 0.4 % (previamente se proyectaba un incremento de 4.1 %).

Inversión Minera

Velarde descartó que la revisión obedezca al retraso de proyectos mineros, pues –aseguró– se están considerando yacimientos operativos como Antamina (su expansión), Cuajone, Cerro Verde, Antapaccay, Toromocho, y Las Bambas. La proyección al 2016 de hace año y medio –subrayó– era mayor, pues consideraban Quellaveco, y ahora se encuentran a la espera de su confirmación.

Consultado sobre una posible caída de la inversión minera por mayores exigencias medioambientales, admitió: “No lo hemos tomado en consideración. Podríamos revisar a la baja las estimaciones.”



Crece la Agroindustria

Para Juan Varilias, ex-presidente de la Asociación de Exportadores (ADEX) en esta situación coyuntural todavía no se nota una mejora frontal en el tema de la recuperación tanto del bloque europeo como del bloque norteamericano, si bien este último ya está teniendo algunas mejorías.

“En el contexto de las exportaciones, las que más nos interesan son las no tradicionales (porque son las que más trabajo generan), y si bien es cierto que su crecimiento es muy pequeño, albergan la agroindustria, que sigue y viene creciendo a un ritmo fuera de lo normal: de 3 a 4 %. Es bastante bueno, pero en el tema del agro estamos encima del 7 % en lo que va del año,” apuntó.

Varilias explicó que si bien es cierto que en los últimos tres a cuatro meses el sector no tradicional está mostrando una caída, en el segundo semestre se viene una gran oferta de productos alimenticios.

Varilias también detalló que el crecimiento hacia los mercados asiáticos ha

aumentado notablemente con respecto a hace dos años, pero EE. UU. está nuevamente reactivando sus envíos; así, hay un cambio importante en esa economía, de tal manera que los grandes compradores han empezado a reactivar sus programas de compras, que habían ido recortando en el tiempo. Del lado de Europa hay cada vez más misiones de empresarios apuntando a la reactivación, pero “eso no es para mañana, sino para un poco después.”

El principal bloque económico de nuestras exportaciones es Asia, con una participación del 25.7 % del total exportado al mundo, seguido del bloque NAFTA, con el 25.2 %; Unión Europea, con 15.1 %; Países Andinos, con 12 %; EFTA, con 9.2 %; y Mercosur, con 4.6 % del total.